

Abonnementsspreis:  
Ein Vierter Teil Frankfurt  
R. Mainz bei C. H. Beck  
Bei den Agenturen in  
den Postämtern in  
Deutschland ... 2.-  
Österreich (Wien auch  
Zig-Liste Wollf.) 1.22.  
Ungarn ..... 1.22.  
Schweiz ..... 1.22.  
Belgien ..... 1.22.  
Italien ..... Fr. 15.05  
Holland ..... fl. 7.20  
Russland ..... Rbl. 4.53  
Im Westenreich ..... 18.  
London ..... 1.22.  
Paris Agence Havas;  
New York ons. Agentur  
149 World Building.

# Frankfurter Zeitung

## und Handelsblatt.

(Frankfurter Handelszeitung.)

(Nene Frankfurter Zeitung.)

Preis der Anzeigen:  
Das gesamte Coenonieze  
oder deren Blatt 45 Pf.  
im Abendblatt 60 Pf., die  
S-mal-Rekl.-Zeitung 1.50.  
Anzeigen nehmen an:  
F. Fleischmann, M. & C. H. Beck  
G. Eichenberg, M. & C. H. Beck  
Mainz: Schillerplatz 3.  
Berlin: Leipzigerstr. 137.  
Stuttgart: Langstr. 1.  
München: Madestraße 18.  
London: 29, Pall Mall.  
New York: 149 World Building.  
unsere übr. Agenturen u.  
die Annoncen-Büros.  
Verlag u. Druck d. Frank  
furter Societät Druckerei  
(Gesellschaft m.b.H.)

A-514

## Für den Weihnachtstisch.

III.\*

Die Union Deutsche Verlagsgesellschaft sendet alljährlich ein Geschenkspaar zu den Weihnachtsfesten, das, so oft es kommt, gern aufgenommen wird, es sind die Zeitschriften *Der gute Kamerad* und *Das Mädchen*, jenes für die männliche Jugend, dieses für das schwärmende Geschlecht. Beide Publikationen erreichen das Auge durch die fülle gediegner Illustrationen — nur S. 555 sind die Münzbilder ganz unzählbar aus den verschiedensten Gebieten. Richtighalt wie die Bilder ist auch der Text. Für die abenteuerlustigen Jungen ist georgt durch eine Geschichte und einen mit allen Ingredienzen solchen Geschichten durchsetzten Indianerroman, für die Mädchen liefern Koch und Clement weniger aufregende, aber gleichwohl unterhaltende Erzählungen. Von den verschiedenen Wissensgebieten kommt keines zu kurz, eine umjüngende Redaktion hat hier sorgsam gepflegt. Auch für die fleißigen Kinder gibt's mancherlei anregende und lohnende Beschäftigung. Wer seinen Kindern einen der Bände in großem Format von je 528 Seiten zum Geschenk macht, kann manches andere Buch sparen. — So lieblich wie das Titelbild ist auch das Buch *Der Jugendgarten* selbst (290 S. Stuttgart, Union). Der neue 28. Band ist reich an mannigfältigen Bildern und Gräfinen, an denen sich die jungen Mädchen vom 9. bis 12. Jahre nach Herzogenzug delectieren können; für jeden Geschmack, auch für den Neukreis, ist hier georgt durch Gedichten und Gedichte, Unterweisungen aus Natur und Haus, auch auf die Selbstbeschäftigung ist gehabt Rücksicht genommen. Das Bildmaterial ist gut. — G. Biedenkapp ist auf dem Gebiete unserer Kindergebücher ein Revolutionär; er will von den Müttern nichts wissen, weil sie der gatten Entwicklung des kindlichen Aufzählsungs- und Denkvermögens schaden. Man braucht mit dieser Annahme wie mit den anderen in der Einleitung entweder Aussetzen nicht einberstanden zu sein und kann doch sein Büblein *Was erzähl ich meinem Schätzjährling?* (123 S. Berlin, Cottendorf) allerlieb finden. Allerdings würde ich lieber den Neunjährigen mitrichten, was er da in gelungener Form erzählt von den Augenmachung des Feuers, des Schiffes und Wagens, der Milch und der Apfeliere u. a. weniger anstreind sind die Geschichten 8, 9, 12. Das Buch wird nicht nur das Interesse der Kinder, sondern auch das der denenden Eltern machen. — Drei größere Märchen aus dem Schwäbischen ergänzt G. Bundi in seinem *Engadin* (Märchen 2. Folge (50. S. Zürich, Polgar'sches Institut); sie stehen denen des im letzten Jahre anerkannt besprochenen 1. Teiles in keiner Weise nach. Der Buchdruck von Giacometti erfreut wieder das Auge. — Eine vornehme Ausstattung hat die Union Deutsche Verlagsgesellschaft den Märchen der Brüder Grimm gegeben, indem sie R. Weisse zum Illustrator gewann. Schlägt wie der Text sind seine Bilder; sie werden ihm dadurch eher gerecht als die bizarren Leistungen, mit denen gewisse Künstler die Phantasie der Märchen noch zu übertrumpfen suchen. (328 S.) — Heinrich Seidel, der uns vorige Weihnachten die prächtigen Wintermärchen bescherte, bietet den Eltern *Kinderlieder und Geschichten* (190 S. ebenso), die sich zum Vorlesen für die jeds. bis achtjährigen sehr gut eignen. In den Kochen finden sich allerdings vielerlei Anlässe an bekannte Dichter, vom Lenglied der Minnesänger bis zu Altenoros. Die Meingewandtheit des Dichters ist gering, so wendet er die Meime: gehen — stehen — sehen bis zum Überdruss an; aber das schadet der praktischen Verwendung der Gedichte nicht, bei manchen werden die kleinen Hörer Purzelbäume

des Entzündens föhlen. — Mané Gieße vereinigt unter dem Titel *Maiblumen* (93 S. Stuttgart, Loewe) zwanzig kleinere Erzählungen, die für 6 bis 8jährige Mädchen geeignet erscheinen. Die lehrhafte Tendenz, die sie alle haben, tritt glücklicherweise nicht zu stark hervor. Besonders Originelles hatte ihnen nicht gerade an. Schon jüngst wießen wir darauf hin, daß Herrstaedt für die Verleger freigegeben ist und daß nun bald eine Art von Bearbeitungen für die Jugend erfolgen werde. Heute schon liegt in der Umlaufzeitung einer zweiten Erzählung, der beiden *Sträßlinge* (179 S. Stuttgart, Union), der Beweis für das Gefüge vor. Gewiß ist diese Erzählung aus dem australischen Buch lebenstüchtig und für unsere Jungen empfehlenswerter als die durchaus unvarene Nachwerke Karl May's, aber man muss doch Einspruch erheben gegen derartige "Verjüngungen" gelehrter Autoren. Die Kinder soll man warten lassen, bis sie verstehen können. Man gibt doch dem Süßling seine Autoren, so nützbar sie auch sein mögen und so leichtverdaulich man sie auch zubereiten mag. Der vielgeliebte *Sigismund Rüstig* von Martnat aus demselben Verlag liegt in 3. Auflage vor (240 S.). Eine solche Bearbeitung läßt sich eher rechtfertigen, weil wir es hier mit dem Originale in einer fremden Sprache zu tun haben. — Das aus früheren Veröffentlichungen wohlbekannte Buch der Berufe bringt auch dieses Jahr wieder einen neuen Band: *Der Architekt* von W. Jähnede (247 S. Hannover, Gebr. Jähnede). Der eigentliche Werdegang des Architekten — es hat ihn einmal jemand die Krone des modernen Menschen in seiner gläubischen Verehrung von Realismus und Idealismus genannt — wird erst von Seite 122 ab erhaben für den Leser geschilbert, vorausgesetzt eine Geschichte der Architektur als eines Teiles der bildenden Kunst. Leider ist sie an vielen Stellen zu kurz gehalten, doch helfen die Illustrationen etwas zur Erhöhung des Verständnisses.

C Bl.

\* ) In dieser Übersicht der neuesten Geschichts- und Gestaltliteratur werden nur gebundene Bücher besprochen. Alle werden je beläufiglich ausgeschafft, doch für auch durch ihr Aufsehen den Wert der Festschrift erhöhen. Nur wenn eine besondere Veranlassung dazu vorliegt, wird auch auf den Einband eigens aufmerksam gemacht.